



Tradisi ini menarik dan memiliki keunikan sendiri untuk diteliti karena pelaksanaannya berbeda dengan pemakaman yang lainnya. Pada umumnya apabila ada perjaka dan perawan yang meninggal dunia, mereka hanya dimakamkan saja tanpa di kasih anakan pohon pisang di pemakamannya.

Tradisi yang ada di Desa Sungonlegowo Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik adalah penanaman anak pohon pisang di pemakaman (studi prosesi jenazah yang belum menikah). Menurut salah satu tokoh masyarakat disana, jika ada seorang putri dan putra yang belum menikah atau apabila dia laki-laki dan mulai berusia 10 tahun keatas, dan apabila dia perempuan sudah mulai haid atau menstruasi meninggal dunia, maka kuburan anak tersebut di kasih anakan pohon pisang untuk di tanam di atas makamnya. Hal ini dilakukan sebagai lambang agar semua masyarakat yang masih hidup dan khususnya untuk para pemuda mengerti bahwa yang meninggal tersebut adalah seorang perawan atau perjaka. Pohon pisang tersebut dijadikan lambang atau simbol bahwa yang meninggal adalah seorang perawan dan perjaka (yang belum menikah). Penggunaan pohon pisang tersebut juga merupakan syarat orang jawa Islam terdahulunya, karena tradisi ini muncul sejak zaman dahulu dan sejak zaman nenek moyang hingga sekarang.

Dalam pengertian lain tradisi adalah adat kebiasaan turun temurun (dari nenek moyang) yang masih dijalankan dalam masyarakat. Tradisi merupakan roh dari yang kebudayaan. Tanpa







Pierce membedakan tipe-tipe tanda meliputi: Ikon, Indeks, dan Simbol yang didasarkan atas relasi diantara representamen dan objeknya.

Yang menjadi ikon, indeks dan simbol dalam tradisi ini adalah penanaman anak pohon pisang yang dijadikan simbol atau tanda bahwa yang meninggal belum menikah atau masih perjaka dan perawan. Sehingga masyarakat mengetahui bahwa itu merupakan kuburan atau makam dari seorang perjaka atau perawan.

Berdasarkan pengamatan yang dilakukan peneliti mengenai pemakaman seseorang yang belum menikah, yaitu di tanami dengan anak pohon pisang. Sebagaimana tradisi yang sudah dilakukan di desa Sungonlegowo Bungah Gresik.

Peirce menyebut model sistem analisisnya dengan semiotik dan istilah tersebut telah menjadi istilah yang dominan digunakan untuk ilmu tentang tanda. Teori dari Pierce seringkali disebut sebagai *Grand Theory* dalam semiotika, ini disebabkan karena gagasan Pierce bersifat menyeluruh, deskripsi struktural dari semua sistem penandaan. Pierce ingin mengidentifikasi partikel dasar dari tanda dan menggabungkan kembali semua komponen dalam struktur tunggal. Sebuah tanda atau representamen menurut Charles Sander Pierce adalah sesuatu yang bagi seseorang mewakili sesuatu yang lain dalam beberapa hal atau kapasitas. Sesuatu yang lain itu oleh Pierce disebut *interpertant*, dinamakan sebagai interpretant dari tanda yang pertama, pada



- c. Menyiapkan daun bidara, daun ini fungsinya agar jenazah tersebut badannya (peret).
- d. Menyiapkan bunga siraman, bunga ini dicampur air. Fungsi bunga ini untuk menghilangkan bau-bau yang tidak sedap supaya jenazah tersebut wangi, dan setelah itu jenazah kita bilasi sampai bersih.
- e. Dan yang terakhir adalah jenazah langsung diwudhu kan supaya jenazah dalam keadaan suci dan bersih.

Jadi proses perawatan jenazah yang belum menikah dan yang sudah menikah itu sama saja dan tidak ada bedanya. Dari proses pemandiannya juga sama, hanya saja yang membedakan adalah dari penanaman pohon pisang tersebut. Karena pohon pisang tersebut ditanam untuk dijadikan simbol bahwa yang meninggal tersebut belum menikah atau masih *single*, dan masih perawan atau perjaka.

Proses penanaman anak pohon pisangnya dilakukan saat semua orang pengantar jenazah yang ada dikuburan sudah bubar, kecuali keluarga dari jenazah. Penanaman tersebut hanya dijadikan simbol. Pohon pisang yang ditanam adalah pohon pisang yang masih anakan yang sekiranya tidak terlalu besar ditaruh atau ditanam di pemakaman tersebut.

Dasar budaya dari tradisi ini adalah, kita sebagai masyarakat dan sebagai warga yang masih hidup wajib merawat dan bertanggung jawab apabila ada warga yang meninggal dunia. Dan dasar budaya



dari penanaman anak pohon pisang tersebut adalah agar semua masyarakat khususnya para generasi muda itu mengetahui bahwa yang meninggal masih muda, masih perjaka dan perawan atau belum menikah. Dengan begitu para generasi muda agar menyadari bahwa kematian seseorang tidak memandang usia. Orang tua atau orang muda, sudah menikah atau belum menikah, laki-laki atau perempuan, semuanya bisa meninggal kapan saja. Mereka para generasi muda juga agar memanfaatkan waktunya dengan hal-hal yang baik dan bermanfaat, yaitu dengan memberikan peringatan dan pelajaran bagi generasi muda. Bahwasanya mereka yang masih muda juga bisa meninggal. Sehingga kita sebagai generasi muda harus berperilaku baik dan beramal baik. Sehingga pohon pisang itu menandakan bahwa orang yang masih muda atau orang yang masih perjaka dan perawan bisa meninggal juga. Gunanya ditanami pohon pisang diatas kuburan orang yang meninggal adalah sebagai simbolisme bahwa yang meninggal adalah seorang perjaka atau perawan. Supaya kita generasi muda yang masih hidup itu bisa tahu dan mengerti bahwa orang meninggal tidak pada usia tua saja, akan tetapi bisa meninggal pada usia muda.

Dasar agama yang menjadi landasan dalam proses perawatan jenazah yang belum menikah adalah tradisi ini sudah ada sejak sebelum dan sesudah ada islam. Sehingga tradisi ini sudah mengakar dari dulu hingga sekarang. Akan tetapi apabila dihubungkan dengan

ajaran agama pernah dijelaskan dalam sebuah hadits yang dijelaskan oleh Rasulullah bahwa ada sebuah kuburan yang didalam kuburnya terdengar menangis kesakitan karena disiksa. Rasulullah pun segera mengambil pelepah kurma untuk ditaruh diatas kuburan tersebut agar meringankan beban siksaan dari kubur.

Dari sini dapat disimpulkan bahwa pohon pisang tersebut bisa mendoakan dan menolong dari siksa kubur bagi jenazah yang belum menikah.

Sejarah tradisi ini ada sejak dari mengubur jenazah, menguruk jenazah dengan tanah, dan kemudian anak pohon pisang itu ditancapkan atau ditanam diatas kuburan. Penanaman tersebut dilakukan sekaligus pada saat pemakaman itu terjadi. Jadi penanaman pohon pisang itu terjadi saat pemakaman. Tradisi ini juga sudah ada sejak zaman dahulu.

Karena yang paling penting adalah bagaimana cara kita menyikapi dan mengambil hikmah akan tradisi tersebut. Maknanya adalah untuk menandai bahwa apabila ada tanaman pohon pisang berarti belum menikah gitu saja. Jadi simbol tersebut dijadikan tanda gitu saja. Tapi pohon pisang tersebut merupakan pohon pisang yang belum berbuah. Yang artinya pohon pisang yang masih anakan, yang masih kecil, dan yang belum pernah berbuah.

Sehingga penanaman anak pohon pisang bagi jenazah yang belum menikah ini di istilahkan bahwa pohon pisang itu hanya

